## A PROPOSITO DE CLAUSEWITZ

revistas profesionales y el contenido del espítulo divelles la cor-

Coronel CARLOS A. LANDABURU.

#### 1. INTRODUCCION.

En los últimos años se ha producido un gran interés en los ambientes intelectuales por el conocimiento de una disciplina hasta entonces bastante olvidada: la estrategia.

Las obras de LIDDELL HART, FULLER y BEAUFRE han servido para renovar una corriente de pensamiento destinada a comprender a esta ciencia y arte tan necesaria para preservar el interés nacional. Ya que la decisión política en estos tiempos que corren de guerra fría deben tener un máximo de postentación consciente y calculada, es fácil comprender los beneficios del estudio metódico de las distintas manifestaciones conflictuales y la aplicación de los recursos del potencial nacional en la forma que más convenga en cada caso concreto.

De entre los pensadores militares que han contribuído a vincular la filosofía y la política con la estrategia y la táctica se destaca con nítido perfil CLAUSEWITZ. Este trabajo procura mostrar algunas de las ideas más salientes de este autor sobre la materia bélica y tratar la validez de su pensamiento en los

momentos actuales. Para ello se ha organizado su contenido exponiendo sucesivamente sus antecedentes biográficos, su producción literaria, las ideas que surgen en particular de su obra De la guerra y algunas reflexiones de aplicación en nuestro medio. Por sobre todo se ha procurado facilitar la interpretación general de las ideas de CLAUSEWITZ ya que la voluminosidad, naturaleza, redacción y estado incompleto del trabajo en el momento de la muerte del autor dificultan llevar a buen término un estudio completo.

Debe señalarse que la tarea se ha visto considerablemente facilitada por el estudio de otros trabajos profesionales de los Curso Superior de Estrategia y del Curso de Estado Mayor de la Escuela Superior de Guerra que en años sucesivos han ido profundizando la reflexión de tan importantes problemas y que se citan en la bibliografía correspondiente. Lo mismo puede decirse de las publicaciones de la Biblioteca del Oficial y de otras revistas profesionales y el contenido del capítulo IV de la obra de FULLER La dirección de la guerra. Asimismo se ha procurado relacionar la filosofía de la guerra desarrollada por CLAU-SEWITZ con los valores espirituales y verdaderos de los últimos documentos pontificios en los que S. S. PAULO VI persigue incansablemente la búsqueda de la paz para librar al mundo entero de un holocausto nuclear. En particular, buscar una eticidad de la política internacional, comprender las injusticias subyacentes en los conflictos actuales y encontrar soluciones decorosas y justas que contemplen las aspiraciones de los pueblos y respeten la soberanía de los estados nacionales.

# 2. SEMBLANZA BIBLIOGRAFICA DE CLAUSEWITZ.

en Burg, cerca de Magdeburgo. En 1793 vió por primera vez el combate en la campaña del Rhin y en 1794 asciende a oficial participando en el sitio de Metz. Posteriormente realiza servicios de guarnición y efectúa estudios profesionales en la Academia Militar de Berlín bajo la influencia del Mariscal SCHARNHORST, a quien consideraba como "padre y amigo de su espíritu".

En 1803 es designado ayudante del Príncipe AUGUSTO. En 1806 participa en la campaña de Jena y cae prisionero de gue-

rra. Liberado se desempeña sucesivamente como Jefe de Departamento en el Ministerio de Guerra, Profesor en el Colegio Militar, Instructor del Príncipe heredero y auxiliar del General SCHARNHORST en el Ejército Prusiano.

Vuelve a intervenir en combate como Jefe de Estado Mayor en distintos niveles. En 1812 abandona el Ejército Prusiano y pasa a prestar servicios a Rusia hasta 1814, cuando es reintegrado a su patria como coronel. En 1815 participa en Waterloo. Como oficial superior a partir de 1819 se desempeña como Director Administrativo de la Escuela Superior de Guerra e Inspector de Artillería, alcanzando el cargo jerárquico de Jefe del Estado Mayor General del Ejército constituido por los Cuerpos de Ejército I, II, V y VI, que fue puesto en 1831 a órdenes de Gneisenau, frente a Polonia ante la amenaza que podía derivarse de la sublevación polaca. Retuvo este cargo hasta poco tiempo ante de su muerte.

A su inquietud religiosa se le une un relativo interés por el estudio de las obras del filósofo KANT, la que junto con la influencia que ejercen sobre él Federico el Grande de Prusia, y su viejo director de la Escuela de Guerra Conde SCHARNHORST orientan su formación como pensador y están vigentes en el espíritu de toda su obra.

También han tenido marcada influencia en la misma, los numerosos sucesos ocurridos en la época, la Revolución Francesa, la Declaración de los Derechos del Hombre, la Revolución Industrial en Gran Bretaña, los que impresionaron su mente amplia y penetrante permitiéndole extraer de ellos conclusiones singulares.

El General von CLAUSEWITZ fue un típico oficial de estado mayor del Ejército alemán, no un conductor de guerra, ni un comandante que hubiese sobresalido en el campo de batalla; en cambio se destacó, por sus excepcionales condiciones de historiador y de filósofo. Fué un teórico que supo aprovechar su gran experiencia personal con gran beneficio en el estado mayor que le tocó actuar.

3. TRABAJOS HISTORICO-MILITARES REALIZADOS POR CLAUSEWITZ.

De sus varios trabajos histórico-militares podemos citar:

- 3.1. Observaciones sobre la estrategia pura y aplicada del Sr. BÜLOW publicado en la revista NEUE BELLONA (1805). Crítica polémica a un libro que teorizaba sobre la naturaleza geométrica de las operaciones militares.
- 3.2. Cartas históricas sobre los grandes acontecimientos guerreros de 1806. (3 artículos sobre las victorias francesas de Jena y Auerstadt y la derrota de los ejércitos prusianos 1807).
- 3.3. Resumen de enseñanzas militares para Su Majestad Imperial el Príncipe Heredero, en los años 1810, 1811 y 1812, preparadas por encargo expreso y que consistían en los principios más importantes de la conducción de la guerra.
- 3.4. "De la Guerra" publicación póstuma que constituye el mejor y más valioso trabajo que nos ha legado. Esta obra consta de tres partes que están divididas en 8 libros de los cuales, las que adquieren mayor proyección a los fines de nuestro estudio, son la primera parte que trata los aspectos filosóficos de la naturaleza de la guerra, la teoría de la misma y la estrategia en general, y la última contenida en el Libro VIII que versa sobre el plan de guerra.

## 4. IDEAS POLITICAS, ESTRATEGICAS Y TACTICAS.

4.1. La naturaleza de la guerra. De la guerra es un estudio filosófico de los conflictos bélicos en el cual el autor busca descubrir su verdadera naturaleza intrínseca, ello es la mayor contribución que se deduce de su obra. CLAUSE-WITZ fue un intelectual que sistematizó con metodología cartesiana las experiencias extraídas de las campañas de otros conductores, en una teoría coherentemente ensamblada tal como se deduce de su introducción. CLAUSE-WITZ analiza la verdadera esencia o naturaleza de la guerra que sirve de título al libro.

El autor comienza el estudio con su definición: "La

Guerra no es nada más que un duelo en gran escala" y considera una de las formas más simples de conflicto humano, cual es el de dos luchadores, cada uno tratando de derribar al otro mediante el empleo máximo de su fuerza física y de esta suerte hacer que se someta a su voluntad. En consecuencia, el objetivo es someter a su propia voluntad al adversario y el medio empleado es la violencia.

Generalizando el concepto y refiriéndose a un enfrentamiento entre naciones, estados que apelan a medios violentos para discriminar cualquier diferencia, la naturaleza de la comportación, no ha variado en lo sustancial, por más que en los tiempos actuales otras formas encubiertas o insidiosas se manifiesten en el conflicto presente.

4.2. La guerra como acto de violencia. Si a este conflicto entre naciones lo llamamos guerra, surge como evidente que es un acto de violencia destinado a obligar a nuestros adversarios a cumplir nuestra voluntad.

Partiendo de este último concepto, expresa la necesidad de llegar a él, buscando el exterminio del enemigo, fundamentalmente la destrucción de su voluntad y de su espíritu de lucha; sostiene que a esto hay que llegar sin miramientos con el derramamiento de sangre, sin importar cuan horrible sea esto a una mente humanitaria. "No hagamos caso de generales que conquistan sin derramamiento de sangre" decía.

4.3. El uso ilimitado de la fuerza. Concreta así otra idea que merece especial atención de expresar: que uno de los errores más grandes de una guerra es permitir que un espíritu de benevolencia se inmiscuya en ella. Considera que sería absurdo introducir en la filosofía de la guerra el principio de la moderación.

Esta violencia preconizada por CLAUSEWITZ, llega según él a sus límites extremos si la importancia de los intereses en juego así lo justifican (uso ilimitado de la fuerza).

Estos conceptos son ya una primera evolución para el pensamiento militar, no solo porque incursiona en la

58

esencia de la guerra, sino porque le da una nueva técnica al administrarle en forma absoluta el ingrediente de la violencia. Estas ideas, según FULLER lo harían indirectamente responsable de la enorme expansión de la guerra en el Siglo XX.

- 4.4. La guerra es un asunto humano. Continuando el análisis de la esencia de la guerra, dejó sentado otro aspecto muy importante en el desarrollo de la misma al expresar que la guerra es un asunto humano en el que solo el hombre es el objetivo, el fin y el medio; sostiene esto porque son las voluntades de los hombres los que buscan su aniquilamiento recíproco. "La guerra pertenece al dominio de la vida social. Es un conflicto de grandes intereses resuelto por el derramamiento de sangre".
- 4.5. Concepto del extremo esfuerzo. Al apelarse a la máxima violencia también debe apelarse a lo que determinó el extremo esfuerzo, o sea a la reunión total de los recursos disponibles de la nación para enfrentar el conflicto. Este concepto llevaría a las concreciones posteriores de von der GOLTZ y LUDDENDORFF.
- 4.6. La guerra está interrelacionada con el contexto políticosocial de sus actores. Otra idea interesante referida a la naturaleza de la guerra es la de no considerar a éste como un acto aislado, sino vinculado al fenómeno político y social que los precede y teniendo en cuenta estos factores, la conducción de la misma. Este aspecto que resulta novedoso es el de introducir dentro del ambiente de la guerra factores no militares cuya consideración había sido omitida hasta entonces.
  - 4.7. Vinculación entre la política y la guerra. Tal vez lo más sustancioso que hemos heredado de CLAUSEWITZ es su concepto sobre las relaciones que deben existir entre la política y la guerra introduciendo una idea totalmente original en su época. "En todas las circunstancias, la guerra debe ser considerada, no como una cosa independiente sino como un instrumento de la política".

Esta relación entre política y guerra se establece concretamente en su conocida frase que titula al párrafo 24. del primer libro: "LA GUERRA ES LA CONTINUACION DE LA POLITICA POR OTROS MEDIOS".

Si consideramos que la guerra obedece a un fin político, es evidente que este motivo que la ha originado sea tambien la primera y más alta consideración de su conducción. "La guerra es solo parte del intercambio político y por consiguiente carece de toda autonomía". De ahí que la conducción de la guerra debe ser llevada a cabo sin perder de vista la finalidad política de la misma. Esta se traduce en un fin para la guerra que debe ser fijado por la conducción política; en cambio, para las fuerzas militares según CLAUSEWITZ el objetivo de la guerra es permanentemente militar ya que busca la destrucción de las fuerzas del adversario por medio de la batalla. Agrega luego, algo que Hitler desoiría un siglo después: "El acto primero, el más grande, el más decisivo del juicio que el político y el estratega ejercen, es el reconocer correctamente, en esta relación la guerra que emprenden y no pretender que la misma sea algo que por la naturaleza no puede ser. Este es pues el primero y el más amplio de todos los principios estratégicos".

- 4.8. El objetivo político. Resulta pues que en la guerra hay un objetivo militar el cual debe responder al objetivo político, recurriendo siempre a un medio: las armas; no obstante esto, CLAUSEWITZ reconoce que pueden en la realidad existir otros factores y combinaciones de diferente orden capaces de facilitar la conquista del objetivo político de la guerra. Ello resulta más claro cuando en su libro VIII dice, modificando su antigua definición: "La guerra no es nada más que la combinación de las relaciones políticas con la adición de otros medios". Esta mayor amplitud del criterio de la guerra facilita la concepción moderna de la estrategia de BEAUFRE de una panoplia de recursos políticos, diplomáticos, económicos, tecnológicos y militares y la aplicación de la respuesta flexible de Maxwell TAYLOR.
- 4.9. Relaciones entre el objetivo a alcanzar y las capacidades disponibles. El autor insiste en su obra, en el equilibrio que en

59

toda guerra debe existir entre las ambiciones políticas que señalan el objetivo final a conseguir por las armas, con las fuerzas, los medios y la capacidad del conductor. Todo esto está sintetizado en estas verdades fundamentales. "Las naciones deben tener las fuerzas militares de su política".

- 4.10. La apreciación de situación estratégica. A fin de determinar la verdadera escala de los medios que es preciso movilizar para la guerra, vuélvese necesario considerar cuidadosamente el objetivo político, tanto de nuestro lado como del lado enemigo. Debemos apreciar el poderío y la posición del estado enemigo tanto como los nuestros, las características de su gobierno y de sus pueblos y las posibilidades de ambos. Todos esos factores deben ser considerados también de nuestro lado. Es preciso tener en cuenta las relaciones políticas de los otros estados y las consecuencias que la guerra ejercerá sobre los mismos.
- 4.11. Aplicación de las ideas de CLAUSEWITZ en la preparación de los ejércitos. A pesar de estas vinculaciones entre política y guerra, y de vislumbrar la posibilidad del empleo de medios no militares para alcanzar el fin político de la misma, CLAUSEWITZ pensó en una guerra puramente militar y ejecutada exclusivamente con fuerzas y medios militares. (Doctrina dinámica-racional. Estrategia directa modelo Estratégico Nº 5 de BEAUFRE).

Todos estos aspectos enunciados hasta ahora cobraron vigencia inmediata ya que el Estado Mayor General Alemán se imbuyó de estos conceptos. La bondad de los mismos fueron motivo de su divulgación para los otros países a consecuencia del inteligente uso que de ellos dio MOLTKE el Viejo en 1866 y 1870. Es evidente que Austria y Francia que no siguieron los dictados de esta idea pagaron cara su omisión.

4.12. La finalización de la guerra. Es importante también resaltar su pensamiento sobre la finalización de la guerra; dice, que debe quedar un vencedor neto que además de conquistar el objetivo político que lo llevó a la lucha, se engrandece mejorando su situación mundial. Estas ideas no fueron comprendidas por ROOSEVELT ni CHURCHILL que ganaron la 2ª Guerra Mundial pero no ganaron la paz.

4.13. La guerra absoluta. CLAUSEWITZ pensaba que los esfuerzos de la nación en todos esos aspectos debían concurrir al apoyo de las operaciones militares de la guerra, señalando que ese esfuerzo sería más intenso cuanto más agitado y convulsionado se sintiera el pueblo como consecuencia de los intereses nacionales en conflicto. Avala su pensamiento los logros de los Franceses conducidos por Napoleón en sus distintas guerras.

A esta participación social de la nación, a esta contribución al esfuerzo bélico, él la llamó "Guerra absoluta". Cabe señalar que a este concepto kantiano de "Guerra absoluta" o "Guerra Perfecta"; va implícita la ratificación de su idea puramente militar del desarrollo de una guerra, librada ahora con todas las fuerzas sin limitaciones buscando el aniquilamiento o el desarme del enemigo.

Este concepto es muy novedoso para la época, ya que en esos tiempos existía un total divorcio entre la gran masa de la nación y las operaciones militares en desarrollo.

- 4.14. Consideración de factores imponderables. Otros aspectos considerados al hablar de la naturaleza de la guerra, están referidos al peligro, al esfuerzo físico de los combatientes, a la incertidumbre, a la información y a la fricción; concepto que por primera vez se introduce en la doctrina de la guerra y que comprende todo lo que dificulta las actividades de la conducción, no sólo de los efectos materiales de la guerra sino también de los espirituales. Da para ello como solución, la de templar aguerridos soldados para lubricar la "fricción".
- 4.15. Teoría de la guerra, táctica y estrategia. En el libro segundo sobre teoría de la guerra definió qué es táctica y qué es estrategia. A la primera la conceptúa como la teoría para el empleo de las fuerzas militares en el combate, en cambio a la estrategia, la determina como la teoría para la realización de combates con la finalidad de la guerra. Con esto establece un nuevo punto de vista con respecto a las diferencias

que hasta ahora existían en la conducción: los movimientos dentro y fuera del campo visual del enemigo.

Sostiene que el combate es el ámbito donde actúan las tropas que han sido organizadas y equipadas para la lucha y hace la siguiente relación: así como las tropas deben ser empleadas para la lucha, los combates deben ser empleados para el objetivo de la guerra; es por eso necesario resaltar la importancia estructural de estas dos definiciones que mantienen inalterables, la relación existente entre los medios y la finalidad buscada.

- 4.16. La estrategia en general. El libro tercero trata de la estrategia en general sus elementos, la importancia de los factores morales, las virtudes generales del ejército, la intrepidez, la perseverancia, la superioridad numérica, la sorpresa, el engaño, la reunión de fuerzas en tiempo y espacio, la reserva estratégica, la economía de fuerzas, el elemento geográfico; la suspensión de la guerra, los caracteres de la guerra moderna, la tensión y el reposo. Muchas de estas ideas se encuentran contenidas implícitamente en los conceptos generales y principios fundamentales de nuestro viejo Reglamento de Conducción de Tropas (RRM 35).
- 4.17. La batalla decisiva. Posteriormente en el libro cuarto, dedicado a la batalla hace resaltar la importancia de lo que él llamó la gran batalla, la que debe buscar el objetivo constante que se persigue, el aniquilamiento del enemigo. Esta es el medio principal para lograr el fin establecido, en consecuencia a él deben subordinarse todos los demás medios. Podría decirse que en el pensamiento estratégico de CLAUSEWITZ la batalla decisiva debe gobernar todos los acontecimientos aún sin aparecer en forma efectiva.
- 4.18. El centro de gravédad. (Concepto del "Schwerpunkt"). Analiza el problema del centro de gravedad por considerarlo una de las incógnitas que debe resolver el Comandante en Jefe, expresando que de acuerdo a una diversidad de circunstancias ese Centro de gravedad debe ser aplicado en distintos lugares, en la mayoría de los casos en las fuerzas armadas del enemigo. Analiza también otros casos, por ejemplo: el

Centro de gravedad ubicado en la Capital cuando hay problemas de disensiones internas en un Estado. En este problema de centros de gravedad hace una incursión en la moderna guerra psicológica, al establecer que en algunas oportunidades la opinión pública puede ser un centro de gravedad.

"Reconocer el centro de gravedad del poder militar enemigo... es un acto supremo del raciocinio estratégico".

"El centro de gravedad de ALEJANDRO estaba en en su ejército. Lo mismo que con GUSTAVO ADOLFO, CARLOS XII y FEDERICO EL GRANDE, y la carrera de cada uno de ellos hubiera terminado al destruírsele su fuerza de combate. En los pequeños estados que dependen de los grandes, reposa en los ejércitos de estos aliados. En una confederación, encuéntrase en la unidad de intereses, en la insurrección nacional, está en la persona del cabecilla principal y en la opinión pública. Contra esos puntos es que debe desencadenarse el golpe". "El centro de gravedad del poder francés está en su fuerza militar y en París. Derrotarla en aquella en una o más batallas, tomar París, rechazar al resto de los franceses detrás del Río Loire, tal debe ser el objetivo de los Aliados. El punto flaco de la monarquía francesa está entre París y Bruselas".

4.19. La Superioridad. Sostiene que la mejor estrategia es ser siempre muy fuerte, en primer término en sentido general y en segundo término en el punto decisivo, o sea establecer distingos entre las acciones principales y las secundarias. En este sentido, CLAUSEWITZ se muestra fiel discípulo de FEDERICO EL GRANDE: "Nunca se es suficientemente fuerte para la decisión".

Si bien el concepto de superioridad que permite ser más fuerte, lo apoya en consideraciones numéricas, señala categóricamente que ésto no es lo más importante, lo que da valor positivo son las fuerzas morales y espirituales. Esta consideración sobre las fuerzas morales reviste un sentido valioso, puesto que hasta entonces este aspecto no era considerado en esta forma, cobra actualidad entonces sus frases: "Las fuerzas físicas son la empuñadura de madera, las fuerzas morales en cambio son la hoja resplandeciente de la espada". "La superioridad numérica es apenas uno de los factores que producen la victoria".

- 4.20. Las fuerzas militares. El libro V lleva por título las fuerzas militares, en él analiza al ejército, el teatro de guerra y campaña, las relaciones de fuerza y de armas, el orden de batalla del ejército, el dispositivo, la vanguardia y las avanzadas de combate, el empleo eficiente de las fuerzas de cobertura, el alojamiento, las marchas, el abastecimiento, las bases de operaciones, las líneas de comunicaciones y el aprovechamiento táctico del terreno.
- 4.21. Defensa y ataque. Al analizar la defensa y el ataque en los libros sexto y séptimo respectivamente pone mucho énfasis en la primera. Esto dio motivo al oscurecimiento del pensamiento de CLAUSEWITZ para aquellos que sólo se contentaron con la lectura superficial de su tratado, pues al adentrarse en su contenido surge el concepto que la defensa es una forma vigorosa de la guerra, pero como actitud transitoria para poder alcanzar la ofensiva, puesto que ésta es la que busca la decisión.

En esta dualidad entre la defensiva y ofensiva, consideraba la decisión de pasar de la primera a la segunda con la resolución primordial que debía adoptar un comandante.

En cuanto a la ofensiva pensaba que siempre tenía un momento culminante, (Capítulo V y XXII del libro VII) en el cual debía lograrse la decisión, de lo contrario al desgaste sufrido por el esfuerzo realizado impedía lograr el aniquilamiento del enemigo, viéndose el atacante obligado en consecuencia a continuar la guerra con objetivo mucho más limitado.

El sintetizó este pensamiento que la ofensiva que adoptaba el defensor después de desgastar al enemigo era como "El chispeante acero de la venganza".

4.22. Doctrina Táctica. La esencia de la organización de los libros sexto y séptimo ha sido respetada hasta nuestros días en los reglamentos de conducción de los distintos ejércitos;

ataque y defensa, relaciones mutuas del ataque y la defensa en táctica y estrategia, carácter concéntrico del ataque y excéntrico de la defensa, distintos métodos de ataque y resistencia, la batalla ofensiva y defensiva, organización de posiciones, ataque y defensa en circunstancias especiales (montañas, cursos de agua, pantanos, bosques), combate simulado, etc., lo que habla bien claro sobre el carácter completo de esta obra.

4.23. El Plan de guerra. En su octavo y último libro donde trata de "El Plan de Guerra", establece dos tipos de guerra: la guerra hecha para aniquilar al enemigo y la guerra limitada. Las operaciones estratégicas en cada caso están diferenciadas. En la primera sólo importa el resultado final que ya sabemos cuál es en el pensamiento de CLAUSE-WITZ y en la otra en cambio el objetivo puede ser una rectificación de frontera, la posesión del terreno importante o algún otro factor del potencial enemigo que permitiera a la propia política negociar la paz.

La simple enunciación de sus capítulos revelan lo profundo de su contenido: guerra absoluta y guerra real, la cohesión interna de la guerra, la magnitud del objetivo de la guerra y los esfuerzos a realizar, la definición más precisa del objetivo de la guerra y el objetivo de la guerra (en la guerra ofensiva y en la guerra defensiva).

- 4.24. La guerra limitada. Con respecto a la guerra limitada ha tenido lugar y volverá a tener lugar siempre que sean pequeñas tensiones o las miras políticas comprometidas o que los medios militares no permitan la destrucción del enemigo.
- 4.25. Principios de la guerra que surgen de la obra de CLAU-SEWITZ. A grandes rasgos y aproximadamente, pueden establecerse los siguientes:
  - 1º Masa. Concentrarse tanto cuanto sea posible y emplearlas con el máximo de energía.
  - 2º Movilidad. Actividad. Actuar lo más rápidamente posible.
  - 3º Acción ofensiva. Vencer y destruir las fuerzas armadas del enemigo.

- 4º Opinión pública. Conquistarla mediante grandes victorias y la captura de la capital del país enemigo.
- 5º Persecución. Explotar el éxito y recoger los frutos de la victoria.
- 6º Elección del objetivo. Normalmente el grueso más importante del enemigo.
- 7º Sorpresa. Es el elemento más poderoso de la victoria.

### 4.26. El mayor error de CLAUSEWITZ según FULLER.

"De todas las deficiencias de visión de CLAUSEWITZ la más importante fue que jamás comprendió que el verdadero objetivo de la guerra es la paz y no la victoria"...

De hecho la palabra paz aparece sólo una media docena de veces en su obra De la Guerra... Más vale el consejo de MONTESQUIEU: "Las naciones deben hacerse las unas a las otras el mayor bien durante la paz y causarse los menores males durante la guerra, sin perjudicar sus verdaderos intereses"... si se quiere que la paz sea algo más que la suspensión temporaria de las armas.

#### 5. REFLEXIONES.

#### 5.1. La naturaleza de la guerra.

CLAUSEWITZ fue un filósofo de la guerra en el sentido más nato del término, el pensador militar más destacado del mundo occidental. Profundizó en la naturaleza de los conflictos bélicos con una intensidad y claridad de visión como nunca se había hecho hasta entonces. Supo comprender el origen de la guerra en el trasfondo social de la humanidad: diferencias de ideas, sentimientos y apetencias que llevan al enfrentamiento cruento de los actores que aplican la violencia hasta su máxima intensidad. Llega así en el primer tercio del siglo XIX a la esencia del pensamiento científico militar. Su punto de vista espiritual-universal se pone de relieve en el análisis teórico de la realidad de aquella época.

#### 5.2. Relaciones entre política y guerra.

Los fines políticos de toda guerra son desentrañados por CLAUSEWITZ de manera que se establece un vinculación ininterrumpida entre política y guerra.

"La guerra es un medio, no un fin".

"En una palabra, el arte de la guerra en su punto supremo, se convierte en política, aunque ciertamente una política que libra batallas en vez de redactar notas".

La fuerza militar está al servicio de los dictados de la política para obtener en forma cohercitiva lo que la política no ha podido obtener hasta entonces mediante procedimientos incruentos.

"Debe existir proporcionalidad entre la magnitud de las ambiciones políticas y los medios disponibles para lograrlos".

### 5.3. La estrategia general.

En materia de estrategia general nos lleva a visualizar el empleo de la suma del potencial de la Nación, para librar una guerra absoluta mediante el uso de la totalidad de los medios disponibles.

Abre así el camino a las ideas de von der GOLTZ sobre la Nación en Armas (aunque este atribuya ese influjo a la rebelión de las comunas francesas de 1870-71) y anticipa en un siglo las notas dominantes que Alemania perseguiría en la apertura de la 2ª Guerra Mundial:

"Extremos esfuerzos deben llevar al aniquilamiento del enemigo".

"Guerras de corta duración deben conducir como resultado a un vencedor neto".

## 5.4. La conducción de las operaciones.

Las experiencias del autor en las campañas del Rhin, Metz, Jena, Rusia y Waterloo y su íntima amistad con los Mariscales Scharnhorst y Gneisenau le dieron una vivencia extraordinaria en materia de estrategia y táctica militar.

CLAUSEWITZ supo observar parcialmente la conducción napoleónica y extraer algunos de los principios que daban la clave de la victoria a ese conductor. Sin embargo FULLER es terminante al señalar el desinterés de CLAUSEWITZ por la guerra napoleónica y admirar que haya prestado tan poca atención a las cualidades de general de

Bonaparte (J. F. C. FULLER. La Dirección de la Guerra. Capítulo IV. Las teorías de CLAUSEWITZ. Título X). No obstante lo expresado por el destacado historiador militar inglés de las reflexiones de CLAUSEWITZ sobre la defensiva y la ofensiva se han construido en la última centuria las opiniones más conocidas sobre la conducción de la batalla terrestre, inclusive dan fundamentos para la posterior elaboración de las ideas de von LEEB sobre la profundidad de la defensa.

#### 5.5. El aporte en materia doctrinaria.

Si bien CLAUSEWITZ ha sido poco leído fuera de su patria, la filosofía de su obra ha impregnado hasta la médula la doctrina alemana que durante más de 50 años nutrió intelectualmente a la conducción del Ejército Argentino. Es difícil hacer una separación de conceptos dentro de nuestras prescripciones reglamentarias de conducción, sin que su contexto nos traiga a la memoria opiniones más o menos equivalentes de ese autor. Por ello, puede afirmarse que sus ideas están latentes en nuestra mentalidad operativa aún cuando muchos de los medios de lucha hubiesen evolucionado desde entonces:

"La defensiva es de por sí más fuerte"

"Existe un punto culminante de la ofensiva".

"Ser más fuerte en el lugar decisivo".

"Ubicación adecuada de la dirección estratégica principal".

#### 5.6. Limitaciones dimensionales para su aplicación en el presente.

La obra de CLAUSEWITZ está referida fundamentalmente a la guerra terrestre. Ciudadano de un país que no se había lanzado a los mares no posee la óptica más adecuada para comprender la profunda implicancia estratégica del dominio de los océanos.

A lo anteriormente expresado, hay que unirle ahora la utilización del aire y del espacio para dar un sentido tridimensional a la guerra. Se comprende que quienes quieran seguir al pie de la letra sus ideas pecarán por defecto

como le aconteció a la conducción política alemana en las dos guerras mundiales.

Bien advierte el Coronel General HALDER al acotar esta obra:

"La guerra deriva sus formas de las circunstancias que determinan las relaciones de los pueblos entre sí, en consecuencia es forzoso que sea distinta en las distintas épocas".

## 5.7. Intelección de dos épocas.

Para un enfoque más acertado de lo que CLAUSE-WITZ quiso enseñar debemos verlo en la Prusia del siglo XIX con todas las connotaciones políticas, sociales y económicas de las pequeñas naciones estados regidas por soberanos. La Revolución Francesa con sus ejércitos ciudadanos y la Revolución Industrial que había comenzado en Inglaterra estaban creando una mutación rápida de lo que había tomado en Europa bastante más tiempo desde el feudalismo hasta la monarquía.

En la misma época América Hispana sacudía sus lazos coloniales con su metrópolis ensayando sus primeros pasos de vida independiente. Sus grandes capitanes San Martín y Bolívar realizaban proezas militares que nada debían envidiar a los europeos sobre el dorso elevado de la Cordillera de los Andes.

Para remate de esa época, se estructuraba en la parte norte de nuestro continente un nuevo fenómeno político, los Estados Unidos; la amalgamación de una gigantesca nación estado basada en la libertad del ciudadano y consciente de los esfuerzos del trabajo.

Esta intelección de la época de CLAUSEWITZ debe ayudarnos a la comprensión de su obra en los actuales momentos. En aquellos tiempos la población del mundo no alcanzaba a los 900.000.000 de habitantes en su mayor parte incomunicados, hoy son 3.000.000.000 de habitantes que podrían duplicarse en los próximos 33 años.

El egoísmo nacional, el desprecio por la libertad humana, la ambiciosa voluntad de dominio sobre otras naciones o la soberbia de los gobernantes concretadas en sucesivas guerras posteriores a la obra de CLAUSEWITZ han dejado una secuela de miserias y angustias, con gravísimo daño moral y material. De su experiencia la humanidad en su proceso de crecimiento ha llegado a una hora de opción definitiva para alcanzar la paz como fruto de la justicia y de la mutua confianza. De ahí el énfasis que ahora se pone en todos los círculos para evitar la guerra, para destacar el valor de los principios del derecho natural internacional y para limitar el uso de la fuerza exclusivamente al derecho legítimo defensa de los estados.

### 5.8. Evolución permanente de la guerra.

Ciencia, medios y técnica aprovechables para ejercer la violencia han evolucionado profundamente en los últimos ciento cincuenta años. Las energías humanas y animales se han visto multiplicadas por coeficientes jamás soñados por CLAUSEWITZ y así también nos ocurrirá a nosotros con el mundo que nos depara el destino.

Es necesario que la interpretación de la obra de CLAU-SEWITZ se haga en su fondo filosófico y no se le pidan recetas susceptibles de aplicarse a manera de calco en los tiempos actuales.

Todo estereotipo, toda falta de originalidad conducirá al inmovilismo intelectual y será preludio de fracaso en la acción.

"Importa evitar los prejuicios y obrar según las circunstancias en conocimientos acertados de cada situación".

#### 5.9. Los aspectos humanos en la guerra.

Sobria y objetiva al decir de GUDERIAN es la consideración que hace CLAUSEWITZ de los aspectos humanos. Lleva su obra el sello de la formación espiritual del oficial de estado mayor. Su estudio del drama de la guerra lo lleva a robustecer el idealismo y el amor a la Patria, las virtudes del carácter y del espíritu militar como requisitos indispensables para la obtención de la victoria:

"Las grandezas morales se encuentran entre los elementos más importantes de la guerra".

"Es el espíritu que impregna a la guerra en su totalidad".

70

"Jamás pueden explicarse los efectos de una victoria sino se tienen en cuenta las impresiones de orden moral".

"La influencia total de los habitantes de un país está lejos de ser insignificante".

"La espontánea cooperación del pueblo es siempre importantísima".

En parte hablando por experiencias personales y en parte ejemplificando con citas de historia militar señala con claridad las virtudes guerreras del ejército.

## 5.10. Interpretación de los comunistas.

Fuente de inspiración para estrategos y tácticos de Occidente los libros de CLAUSEWITZ han sido estudiados por los comunistas buscando llevar agua para su molino.

"La paz es la continuación de la guerra por otros medios" resultaría ser la idea fuerza con que el marxismo persigue la dominación mundial mediante su política flexible de agresión en este largo período de guerra fría.

Marx en una carta a Engels en 1857 decía:

"CLAUSEWITZ tiene la clase de sentido común que raya en el ingenio".

Irónicamente, la frase clausewitziana, "Un conquistador es siempre un amante de la paz" parecería avalar a los cantos pacifistas con que JRUSCHOV alternaba sus amenazas y la jactancia de la superarma termonuclear.

## 5.11. Consideraciones sobre el presente y el futuro inmediato.

Gruesos errores de apreciación política llevaron a la derrota en dos guerras mundiales a la patria del autor. Inclusive, ella se encuentre desmembrada en dos países a caballo de la línea Oder-Neisse, su capital berlinesa ocupada y la vieja Prusia en poder de Polonia y Rusia, con su toponimia original escrita en eslavo. Entre tanto, Occidente llegó casi al borde de su suicidio político. Los EE. UU. vencedores militares de la 2ª Guerra Mundial no supieron imponer la paz americana en 1946. Les faltó voluntad para jugar su papel como lo hicieron los romanos en la antigüedad, no debió haber compartido su triunfo con Rusia y permitirle la comunización de Europa Oriental.

La filosofía expuesta en De la Guerra desde ese punto de vista histórico fue válidamente lógica en su tiempo. Como teoría sigue siendo un instrumento esclarecedor de la materia bélica, pero requiere que sea estudiada con prudencia en un momento en que la potencia de las armas nucleares ha llegado a un extremo que es irracional su empleo. Es necesario destacar también que en el presente, los aliados han aprovechado las lecciones de este libro creando un sistema eficiente para neutralizar la posibilidad de una nueva guerra de agresión que hiciere peligrar su situación de predominio mundial.

Cualquier otro estado del mundo que en el futuro quisiese utilizar la guerra como un medio para acrecentar su poder, antes de hacerlo deberá meditar sobre nuevas motivaciones.

En primer lugar, en la mayoría de los casos de los países que no son superpotencias, las técnicas de desarrollo económico permiten obtener más bienes y más baratos que los que podrían conseguir como resultado de un éxito guerrero. Por otra parte, la complejidad de los nuevos medios de lucha escapan a la posibilidad de producción en dichos países.

En segundo lugar, los criterios de seguridad y defensa del mundo occidental robustecidos con ordenamientos jurídicos más perfectos (Naciones Unidas, Organización de los Estados Americanos, etc.) no aceptan la iniciación de fuegos en otros países que puedan llevar a la postre a éxitos comunistas.

En tercer lugar, las superpotencias son renuentes al uso de la guerra para imponer definitivamente el peso de su poder por los riesgos nucleares que pueden llevarse incluso al extremo insospechado de la destrucción de la vida sobre el planeta.

Desde 1946 no ha habido hasta ahora una sola declaración formal de guerra, salvo Corea y Vietnam los numerosos conflictos pudieron oportunamente congelarse.

La Guerra limitada, precisada por CLAUSEWITZ, parece ser ahora un efecto de los pueblos que quieren salir

del subdesarrollo y no aciertan a encontrar un camino por donde ascender a etapas superiores de crecimiento. Buscando las causas generadoras de estos conflictos prolongados e insidiosos comprenderemos la violencia insureccional con que se manifiestan. Desniveles sociales muy marcados dentro del mundo, entre las naciones, dentro de las sociedades entre sus integrantes, han tomado estado público. La sensibilidad humana se ha agudizado y hay motivos importantes para hacernos pensar que están creadas las condiciones básicas para el cambio de las estrategias tradicionales.

Puede hablarse ya de estrategias de desarrollo como medio eficiente, pero no suficientes, por sí solas, para proveer la seguridad indispensables en aquellas sociedades que no habiendo alcanzado un nivel aceptable de desenvolvimiento presentan campo fértil para las tensiones sociales (guerra revolucionaria).

### 5.12. Aplicación de sus ideas en nuestro medio.

Desde un punto de vista profesional del Ejército Argentino la consideración de la obra de CLAUSEWITZ es altamente beneficiosa, máxime que "la guerra no estalla súbitamente".

País tradicionalmente pacífico nuestra Patria requiere que las fuerzas espirituales de sus políticos y de sus militares estén tonificadas por criterios de certidumbre sobre los grandes acontecimientos que hacen a la historia de las naciones.

A través de las páginas de De la guerra es posible recordar o recibir lecciones de mucha utilidad para una juiciosa estimación de la Seguridad Nacional y de su eficiencia protectora con respecto a las exigencias de las hipótesis de conflicto más probables. Las fuerzas armadas y el frente interno, mediante una acción perseverante de educación pueden renovar energías morales para el cumplimiento de sus fines específicos. Pero sobre todas las cosas no debe perderse de vista la realidad nacional de este país joven y vigoroso. La Argentina quiere realizarse con sus hermanas de América en la actividad silenciosa y fecunda de cada día, inspirada en la libertad y en la

plenitud de oportunidad para todos los ciudadanos y conciente de un respeto profundo por la soberanía de las otras naciones.

Resulta por lo demás aconsejable que la consideración del texto de CLAUSEWITZ, sea referido en nuestro medio a las campañas libradas por el Glorioso Ejército Argentino a todo lo largo de su brillante historia (Guerra de la Independencia — Campañas contra el Imperio del Brasil — Guerra de la Triple Alianza — Campañas del Desierto). La realidad del hombre argentino y del medio geográfico de América, las estrecheces y privaciones propias de los escasos recursos de nuestra naciente Patria, la genialidad estratégica de San Martín, la habilidad táctica de los jefes argentinos, el estoico espíritu militar de los ciudadanos soldados, el patriotismo del frente interno, todo ello debe ser tenido en cuenta. En esa forma será posible aportar una sólida sustentación profesional de raíces genuinas y auténticas en esa tarea de muy largo aliento que significa la capacitación del personal superior de la Institución en particular en lo que se refiere al conocimiento de las relaciones entre la política de la Nación y la Guerra.

#### 5.13. La construcción de la paz.

No puede agotarse la consideración del texto de CLAU-SEWITZ sin relacionarlo con los signos de nuestros tiempos. Es necesario hacer un examen de la guerra con una actitud mental absolutamente nueva. Las Fuerzas Armadas Argentinas al servicio de los intereses superiores de la Patria, sirven al mismo tiempo a la libertad y a la seguridad de los pueblos. Al cumplir eficiente y diligentemente sus nobles misiones contribuyen realmente al establecimiento de la paz en el continente. Por eso, estando educadas y adiestradas para la lucha están conscientes de sostener una posición constructiva en manera de prevención de la guerra en lo internacional y de proveer a la estabilidad interna del país.

Con mucha fortaleza, con perseverancia y fe es posible llegar a la construcción valiente de la paz, lo que equivale destruir el mito de la inevitabilidad de la guerra.

HISTORIA MILITAR

BIBLIOGRAFIA

- DE LA GUERRA General Carl von Clausewitz Edición completa en francés -Biblioteca del Oficial Vol. 594, 595, 602 y 603 - Buenos Aires 1968, 1969 y 1970.
- ESTUDIOS Y REFLEXIONES Teniente General D. Benjamin Rattembach Biblioteca del Oficial - Buenos Aires.
- LA TEORIA DE CLAUSEWITZ SOBRE LA GUERRA Y LA DOCTRINA DE GUERRA SOVIETICA ESTUDIOS COMPARATIVOS General de División D. Jorge A. Giovaneli Biblioteca del Oficial Vol. 519 Buenos Aires 1962.
- CONDUCTORES Y PENSADORES POLITICO-MILITARES ALEMANES CAR-LOS von CLAUSEWITZ (1780-1831) - Coroneles D. Juan A. Palladino, Alfonso M. Galeano y Roberto G. Novello. - Revista de la Escuela Superior de Guerra Nº 359 - Buenos Aires 1965.
- EL PENSAMIENTO MILITAR DE CLAUSEWITZ Coroneles D. Rubén Félix Bonneu y D. Carlos Augusto Landaburu - Conferencia - Curso Superior de Estrategia - Escuela Superior de Guerra - Bs. As. 1967.
- INSTANCIAS SUPERIORES DE UN PROCESO NACIONAL Teniente Coronel D. Mario Orsolini - Revista de la Escuela Superior de Guerra Marzo-Abril 1967 -Buenos Aires.
- CONFERENCIA CURSO DE ESTADO MAYOR Mayores D. Horacio Chimeno, D. Carlos Buffil, D. Federico A. Minicucci y D. Federico Guillermo Carlos Landaburu - Escuela Superior de Guerra - Buenos Aires.
- UNA ORIENTACION DEFENSIVA Doctor Ernesto Aberg Cobo Separata de Revista Militar - Buenos Aires 1962.
- ESTRATEGIA LA APROXIMACION INDIRECTA Capitán Basil H. Liddell Hart - Biblioteca del Oficial Vol. 500/501 - Buenos Aires 1960.
- REFLEXIONES SOBRE LA GUERRA Military Review Setiembre 1965 Fort Leavenworth.
- A CONDUCTA DA GUERRA (DE 1789 AOS NOSSOS DIAS) Mayor General John Frederick Charles Fuller - Traducido al portugués por el Coronel D. Hermann Bergvist - Biblioteca do Exercito - Río de Janeiro 1966.
- REFLEXIONES DE UN JEFE DE ESTADO MAYOR Coronel General Franz Halder - Biblioteca del Oficial Vol. 439 - Buenos Aires 1955.

75

- INTRODUCCION A LA ESTRATEGIA General A. Beaufre Traducción al Español Instituto de Estudios Políticos Madrid 1965.
- CREADORES DE LA ESTRATEGIA MODERNA Edward Earle Meade y H. Rothfels Escuela de Guerra Naval Buenos Aires 1948 y Biblioteca del Oficial Vol. 599 y 600 Buenos Aires 1968.
- CONSTITUCION PASTORAL "GAUDIUM ET SPES" SS. Paulo VI (Concilio Ecuménico Vaticano II) - La Iglesia en el mundo Contemporáneo - Roma 1966.
- ENCICLICA "POPULORUM PROGRESSIO" SS. Paulo VI Roma 1967.
- DOCTRINA MILITAR SOVIETICA Raymond L. Garthoff Biblioteca del Oficial -
- ADMINISTRADORES MILITARES Robert D. Miedwald Military Review Julio 1967 Fort Leavenworth.
- LA NATURALEZA DE LA ESTRATEGIA General de Ejército Charles Ailleret -Military Review - Noviembre 1965 - Fort Leavenworth.
- ESTRATEGIA DE LAS GUERRAS POLITICAS Mayor Oscar Bettsehart Military Review Abril 1966 Fort Leavenworth.
- CLAUSEWITZ Y LA GUERRA LIMITADA William D. Franklin Military Review Junio 1967. Fort Leavenworth.
- LA ESTRATEGIA MILITAR DE NAPOLEON Abbot William Sherower Military Review - Agosto 1966.
- REGLAMENTO DE CONDUCCION DE LAS FUERZAS TERRESTRES (RC2 1) Buenos Aires 1964.
- REGLAMENTO DE CONDUCCION (RRM 35) (Derogado) Capítulo I Conceptos Generales - Capítulo II - La Conducción - Buenos Aires 1955.
- HDV 100/1 GRUNDSATZE DER TRUPPENFUHRUNG DES HEERES (Traducción) Bonn 1957.
- FM 100-5 FIELD SERVICE REGULATIONES OPERATIONS Washington 1964.
- CLAUSEWITZ Y LA GUERRA FRIA Military Review enero 1952 Fort Leavenworth
- LA INFLUENCIA DE CLAUSEWITZ SOBRE EL PENSAMIENTO MILITAR Military Review Marzo 1954 Fort Leavenworth.
- REVISTA DE CIENCIAS MILITARES ALEMANAS Mayor Nohn Julio 1955.
- FRAGMENTOS MILITARES DE LAS MEMORIAS DE UN SOLDADO Coronel General Heinz Guderian - Biblioteca del Oficial Vol. 417/418 - Buenos Aires 1953.

REVISTA ESG

76